pinión



Ricardo Ávila Pinto ricavi@portafolio.co Twitter: @ravilapinto

CARTA DEL DIRECTOR

Carrasquilla toma el timón

a cita era a las 7 de la mañana del viernes, y a esa hora comenzó la rueda de prensa. Puntual y temprano son adjetivos con los cuales planea identificarse Alberto Carrasquilla en su segundo turno como Ministro de Hacienda. Los reporteros presentes en la cita también lo describieron como amable, abierto y conocedor, algo que sorprendió a aquellos que no cubrían la fuente 15 años atrás y tenían otra imagen en mente.

Pero más allá de las formas, lo verdaderamente importante del encuentro con los medios fueron los mensajes enviados por quien es el responsable de la marcha de la economía. El zar de las finanzas públicas entregó un parte franco que incluyó reconocer las dificultades actuales y las tareas pendientes. Tal vez la frase que resume su apreciación de la realidad es la de que "todos los problemas que encontramos, tienen solución".

Semejante parte puede desilusionar a algunos cua dros del Centro Democrático, comenzando por el propio Álvaro Uribe, quien en las postrimerías de la administración pasada se dedicó a pregonar a los cuatro vientos que "Santos quebró al país". Parte de esos planteamientos llegaron al discurso de Ernesto Macías el día de la posesión presidencial, quien pintó un panorama deprimente. En contraste, Carrasquilla subrayó que en el 2002 las cosas eran mucho más complicadas.

Lo anterior, claro está, no quiere decir que el camino sea fácil. Sin rodeos, el Minhacienda afirmó que lo más complejo que tiene entre manos es la salud de las cuentas estatales, porque no solo hay una estrechez evidente, sino una obligación de que el déficit se reduzca de manera importante en el 2019. Para acabar con cualquier especulación, el funcionario puntualizó que el Gobierno respe-



Tras la rueda de prensa dada por el nuevo Minhacienda el viernes, quedó claro que el criterio en el manejo de la cartera será la responsabilidad".

ta la regla fiscal y la considera inamovible.

La manera de cortar ese nudo gordiano pasa por un examen a fondo de los gastos estatales, lo cual incluye analizar subsidios y obligaciones estructurales como las relacionadas con educación. Es de imaginar que habrá una cirugía a fondo del proyecto de ley de presupuesto que se radicó en el Capitolio a comienzos de agosto, tanto con el objetivo de recortar partidas como de reflejar las prioridades de la administración entrante y darle fondos a programas que se consideran desfinanciados.

No obstante, el plato fuerte fue el de los ingresos. Para comenzar, Carrasquilla aceptó lo que han señalado quienes han estudiado el asunto, desde expertos nacionales hasta entidades multilaterales, los cuales dicen que el recaudo tributario total debe ser más alto que el actual. Si a lo anterior se agrega que Iván Duque reiteró el compromiso de disminuirles las cargas a las empresas, el mensaje implícito es que viene una reforma que no solo buscará compensar lo que se pierda en esa reducción, sino dejar un saldo neto positivo.

La fórmula que se propondría llevaría a que un mayor número de colombianos paguen renta, con una línea de corte cerca del ingreso promedio actual, calculado en 1,9 millones de pesos mensuales. El concepto de progresividad estaría presente, al igual que el de equidad, pues la clase media no puede estar exenta del pago de impuestos.

Tampoco fue ignorada la aseveración de que se van a mirar las exenciones del IVA que ascienden a 40 billones de pesos anuales. Con el fin de revertir la regresividad del gravamen, habría transferencias para los más pobres a cambio de ampliar la base de productos cubiertos. En la lista no podía faltar el combate a la evasión, el cual pasa por una reforma de la Dian, que abarcaría más personal y tecnología, aparte de la factura electrónica.

Todo lo anterior muestra que en el Ministerio de Hacienda sigue primando el criterio de la responsabilidad. Nada de lo señalado es popular, pero el trabajo de quien está al frente de esa cartera es ser profesional. Y Carrasquilla confirmó que ese es su objetivo.

Europa, China y Japón: a salvar la OMC

Beethoven Herrera Valencia¹



oincidiendo con la reunión entre Trump y Putin, la Unión Europea (UE) y China celebraron su vigésima cumbre anual, v Europa firmó con Japón el más amplio acuerdo comercial de la historia. Al instalar la reunión, el presidente del Consejo Europeo, Donald Tusk, declaró: "es obligación común de Europa, China, América y Rusia no empezar guerras comerciales", y propuso "empezar juntos el proceso para una reforma de la OMC, basada

en el multilateralismo y el libre comercio". Por ahora, el PIB de China en el segundo trimestre creció 6,7 por ciento, solo una décima menos que en el periodo anterior, sin reflejar aún el im-pacto de las medidas proteccionistas estadounidenses.

Actualmente, el intercambio comercial entre la UE v China alcanza 1.500 millones de euros diarios, y esperan firmar antes de octubre un acuerdo sobre denominaciones de origen; China se ha mostrado dispuesta a avanzar en derechos humanos, tema del que antes se negaba a hablar, y ha liberado a Liu Xia, viuda del fa-llecido Nobel de Paz, Liu Xiaobo.

Al reclamar el reconocimiento de las nuevas reali-



Coincidiendo con la reunión entre Trump y Putin, la Unión Europea (UE) y China celebraron su vigésima cumbre anual, y Europa firmó con Japón el más amplio acuerdo comercial de la historia". dades geopolíticas, el primer ministro chino Li Kequiang recalcó el compromiso de "mejorar la gobernanza del sistema internacional incluyendo la OMC" y sostuvo que "es importan-te que China y la UE defiendan el multilateralismo y promuevan la construcción de un mundo multipolar" (Financial Times, julio 17 del 2018).

China había rechazado alinearse con Europa en contra de los aranceles estadounidenses, pero ahora busca mostrar a Washington que se pueden obtener concesiones por la vía negociadora, y continuará su apertura a las exportaciones e inversiones europeas en agricultura, farmacéutica y automotriz. Además,

del tratado de protección de inversiones que están negociando exploran un acuerdo de libre comercio.

En respuesta al alinderamiento de países en su contra, Estados Unidos denun-ció ante la OMC a la UE, China, México, Canadá y Turquía por la aplicación de aranceles a sus exportaciones, argumentando que las medidas adoptadas por estos países son 'ilegales', a diferencia de las estadounidenses, que responden a 'intereses de seguridad nacional'

Tusk se refirió a nuevas reglas sobre subsidios industriales y derechos de propiedad intelectual en la OMC, y China ha moderado su política 'Hecho en China 2025', que buscaba privilegiar la industria nacional y liberalizar servicios financieros, industrias automotriz v farmacéutica, para atraer inversores extranjeros.

China espera que la reforma de la OMC incluya el tratamiento especial que recibirán sus empresas estatales, y que hará más ágil y exigente la solución de disputas. Además, ha reclamado a Europa por no reconocerle su estatus de 'economía de mercado', como quedó acordado al ingresar China en la OMC

La Unión Europea, por su parte, está considerando una legislación que removería la distinción entre 'economía de mercado' y 'no economía de mercado' en disputas antidumping.

*Profesor de las universidades Nacional y Externado

Portafolio El Tiempo Casa Editoria www.portafolio.com

Copyrights © 2016. EL TIEMPO Casa Editorial S.A.

Director Gráfico

ECONOMIA Y NEGOCIOS Sala de Redacción

Editor Portafolio.co Pedro Miguel Vargas Nuñez

Jefatura de Diseño Juan Manuel Leal

Diseño y Diagramación

Gerente Portafolio María Cristina Amaya Hoyos

marama@eltiempo.com Tel.: 2940100 Ext.: 2860.

Jefe Mercadeo Ibón Andrea Bernal Torres, ibober@eltiempo.com Oficina de redacción, administración y ventas

Avenida Calle 26 No. 688-70 Bogotá, Colombia. Tel: 2940100.

César Augusto Giraldo Briceño Luisa Constanza Gómez Rodríguez

Ruběn López Pérez

Subeditora de Opinión Rosa Maria Cárdenas Lesmes

PERIODISTAS EN COLOMBIA Oficinas de EL TIEMPO

Andrés Cárdenas María Camila González

Sebastian Londoño

Colaboradores

Suscripciones Bogotá 353881 Línea Nacional: 01 8000 118080 Kedellin: 2507988 Call: publicidad: 6836000

Bogotá: 6687155 Barranquilla: 511077 Ibagué: 610799